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    贝拉球兰，萝藦科球兰属多年生

灌木状草本植物，无攀爬能力，适合
家庭种植，作为垂吊盆栽观赏，常常

被悬挂于阳台上、屋檐下。
贝拉球兰枝繁叶茂，叶片稍带

肉质，一捏就碎。它的表层一年四季绿油油

的，花朵则是标准的五角星形状，花心紫红

色，花瓣纯白色，晶莹剔透，很是漂亮。花博会

百花馆盆栽花卉专题展上，有贝拉球兰身影，

散发淡淡幽香，卓尔不群。本报记者 李一能

中国经济的红利 连建明

新民随笔

    山东曹县最近火了。 虽然网

络上“宁要曹县一张床，不要上海
一套房”只是一种调侃，但是，这

个名不见经传的鲁西小镇， 生产
的棺材垄断了日本 90%的市场，

承包了中国三分之一的汉服，的
确令人惊讶。

其实，中国不止一个曹县，类

似这样的产业集群有很多， 而且
不在北上广这样的大城市， 而是

在知名度不高的小县城。 离曹县
400公里的地方， 山东寿光是亚

洲最大的蔬菜批发市场， 年产蔬
菜 500?吨， 销往全国 200多个

城市，覆盖 10亿人口。

浙江诸暨大唐镇， 年产 220

亿双袜子， 世界上每 3双袜子就
有 1双出自这里； 江苏泰兴黄桥

镇，不仅出烧饼，还是“东方小提
琴之乡”，中国提琴产量的 70%?

世界总产量的 30%出自这里；河
南许昌， 供应全球 80%的假发；

河北邢台的清河县， 这个不养羊
的小县城，却是“世界羊绒之都”，

产出全国 60%?全球 40%以上的
羊绒制品……

这就是中国的供应链网络，

40年来，中国工厂积累下来的不

仅仅是低成本的制造能力， 还有

产业链上下游的协同关系， 彼此

深度链接的复杂供应链网络。 比
如，浙江安吉县有两三千家与家

居相关? 各种各样的中小企业，

办公家具中每 3 把椅子就有 1

把来自安吉。 这些企业把成本控
制得非常低， 因为只要一个电

话，20分钟内所有东西就能运过

来组装。 一个县?一个村甚至是
一条街道，就能形成一条产业链

的闭环。

这样的网络优势独一无二，

放在其他国家不敢想象， 他们如
果要买齐这些配件， 可能要发许

多邮件。椅子技术含量不算很高，

但这种成本控制能力和速度优

势，绝对不是低技术的，而是依靠
强大的供应链系统支持。

这就是中国制造最不可被复
制的能力， 是中国经济最大的红

利。中国制造业的 GDP已是世界
第一，占全球三分之一，是美国的

1.84倍?日本的 4倍，靠的就是这
个供应链网络。 虽然中国目前劳

动力成本已经不低， 但供应链网
络优势依然无可比拟， 这是中国

出口规模依然不断增长的原因。

中国不止一个曹县， 这样的曹县

越多越好。
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    本报讯（记者 李一能）昨天，花博会开

园运营进入第 10天，园内部分鲜花已经完成
使命，逐渐凋谢。记者从花博会主办方获悉，

替代的花卉已经就位，除了公共区域计划的
换花外，各展园展馆也开始进入第一次集中

换展换花的阶段。
为了保持展园的最佳状态，提升游览体

验，近几天各个室外展园的花卉、花艺调整更

新。据了解，相关工作都在闭园后开展，昨天
的花卉维护更新工作一直持续到凌晨 4时，

早上开园时已是新模样。

除了景观花卉之外，各展馆的展品也将

经历一次更换。经过省区市层层遴选的精
品将分批到达展馆，在花博会这一舞台上

经过一次次的评审，并在闭幕时产生各个
奖项。

而在室内展馆，比较大的调整是花艺馆
和百花馆。这两个展馆并不是简单的展品更

新调整，而是参展者的更换、参展主题的更

新，因此是完完全全的转变。
比如百花馆，目前开展的是牡丹芍药珍

品、插花艺术展，以及盆栽花卉组合造景和名

优单品特展。其中部分展览将于 6月 3日结

束，6月 4日后由花文化分会、茶花分会、梅花
腊梅分会和荷花分会等接续开展，这一档期

将展示到 6月 16日，而 6月 17日将再次换
档，由盆景分会和蕨类分会作为新一档的参

展方。
在花艺馆，第一档为“幽兰雅集”兰花大

展，展馆内国兰高洁清雅、幽香宜人，洋兰花

大秀美、热情奔放。本次兰花展，既有原产国
珍稀物种，也有远渡重洋的海外奇葩，经花艺

师的巧手装扮，将兰花的香、色、姿、韵之美完

美展现，展览时间也是 5月 21日-6月 2日。6

月 3日开始，展览将换档为“仲夏夜之梦”，这
一档的主题为全球新优品种展，展期为两周。

最后两周是“百年花开”世界花艺展，由各具
特色、各种风格的花艺作品作为参展主力，将

为市民提供更好的参观体验。
主办方表示，花博会的参展内容不是一

成不变的，而是持续调整更新，有的参展主题

只有两周左右，有的展品只有三五天展期。欢
迎市民抓紧时间来园内游赏，可以多来几次

参观不同主题的展览。

花博会的花谢了怎么办？

第一次集中换花开启

    在花博园内，有一个总面积 100平方米

的智能微型温室，这个展区连地图上都没有
标注，找到它可不那么容易。但一旦找到，你

就会发现它可能是花博会“最好吃”的展区。
这个展区名为“花与科技”，位于大花核

心区西南侧，和附近规模宏大的展馆展园相
比，小巧精致，甚至不太起眼，很容易错过。记

者为了寻找这个传说中的花博“彩蛋”，连问

带找，绕着核心圈兜了半小时，终于在复兴馆
的西南方找到了它。

在温室内，西瓜、蓝莓、番茄、藜麦等农果
作物通过阶梯、立体的形式布置。光明食品集

团旗下的上海农场带来了独具特色的“一藤一
瓜”种植技术。一盆盆栽吊蔓上，一根藤上只保

留一只瓜，确保西瓜养分充足供给。“在生产过
程中我们坚持使用有机肥，定值后的西瓜苗长

到五叶左右进行打顶，预留 2条长势好的子蔓

授粉、疏果，确保一藤只留一只最优果，打造皮
薄、清甜、多汁的优质西瓜。”上海农场相关负

责人告诉记者，本次花博会，农场带来的西瓜
品种有苏创 186、苏梦 6号、苏梦 7号、黑津、黄

晶等 5个品种，将新品种与新技术相结合，向
游客展示西瓜生产的新方式。

除了西瓜，崇明农场还带来引自荷兰的

“艾雅”、引自德国的“黑珍珠”和中国本土品
种“花皮球”等 8个番茄品种。游客可直观感

受不同品种小番茄的生长状态，通过讲解知
晓其生长过程，了解高科技生态农业的神奇。

据悉，这些番茄是崇明农场历时两年时
间，从 100余种番茄比较试验中选出的，具有

果型好、色泽剔透、口感佳等特点。“在接到种
植任务后，我们提前一年就制定出种植方案，

经过前期试验、品种选择、设计布局、应急预
案等多方面准备，对标荷兰高科技设施农业

生产模式，采用椰糠无土栽培技术和水肥一
体化灌溉方式，为番茄的健康生长注入科技

动力。”崇明农场相关技术人员介绍。

展区里，白茅岭农场精心准备了蓝莓、茶
叶各个生长时期的素材，制作相关宣传视频

及宣传册，借力花博会推广当地茶叶标准化
生产车间、蓝莓采摘园等“打卡点”。光明米业

承担花博酒店周边、花博园内外、新北沿公路
边等 300余亩多彩藜麦的配套种植任务。

除了展示果蔬生长过程，最尖端的农业
科技也是展厅的一大亮点。综合考虑各种农

果、作物的生长周期、成株高度、温湿度要
求、维护方式、科普形式等因素，温室设计遵

循通透、立体、简洁原则。整个建筑采用内遮
阳+全中央空调控温技术、全自动灌溉系统，

并运用国际先进的完全可降解蔓绳技术，避

免传统作物种植过程尼龙绳对环境的二次
污染。温室内最为关键的灌溉、空调两大系

统做了隐蔽处理，一方面设置了地下设备夹
层，另一方面将空调的送风与结构支撑构件

合二为一。
本报记者 李一能

你找到花博会“彩蛋”了吗？

智能微型温室堪称“最好吃”展区

    普安路，一条小马路，毗邻淮海

路。数数淮海路周边诸多支马路，普
安路看上去真不算出挑；但这并不

妨碍它将来光彩照人，因为它实在
就像一个身怀绝技的隐士，大隐隐

于市。
“回望 100年前，普安路一带就

是海派中医发源地，名家荟萃。未来

一天，普安路会成为海派中医文化
展示长廊，重现海派中医‘初心荣

光’。”沈卫东说这话的时候，是在诊
室里，刚刚结束了一下午的门诊。

沈卫东，黄浦区人大代表、上海
中医药大学附属曙光医院针灸科主

任医师、海派中医重要代表———“杨
氏针灸”第三代传人。1997年行医至

今，淮海路-普安路，普安路-淮海

路，沈卫东走过多少趟？不计其数。有

一天，他忽然想到：海派中医文化，
能够增强淮海路的吸引力，何不建

立普安路海派中医文化展示长廊？
“杨氏针灸”是百年医学遗产，

曙光医院是沪上百年老院，海派中
医跋涉百年岁月，121 岁的淮海路

也是见证人。去年，因为全球新冠疫

情影响，淮海路商业品牌也在经历
调整。每次走过淮海路，沈卫东总是

忍不住要想，淮海路的灵气，在于历
史赋予的独特资源。百年淮海路，要

持续引领高端定位和顶级流量，还

是要打“文化牌”———有体验度的文
化展示、文化传播和文化产品，才能

吸引人气、留住人气。
那么，百岁普安路，又能为淮海

路带来什么？海派中医文化展示长
廊，就是一个不错的项目。长廊开

端，就是普安路口淮海公园，定期有

海派中医名家义诊、名家讲座，进入

普安路，一路通过可视化展现，让公
众感受中医文化、传统文化和时尚

文化的融合……于是，沈卫东提交
了代表建议。此外，沈卫东反复与职

能部门沟通商讨，描绘海派中医文
化与淮海路商业经济发展互融共

促、相得益彰的前景，力促传承中医

文化与提升营商环境实现双赢。
今年 5月 1日起，《上海市中医

药条例》实施，弘扬海派中医文化不
只是文化自信，更是法定规范。普安

路，海派中医文化展示长廊，重现海
派中医“初心荣光”———曾经，这只

是中医沈卫东灵光乍现的想法，之
后，变成人大代表沈卫东的代表建

议，不远的将来，将是梦想成真的现
实，就像淮海路周边出类拔萃的那

些小马路那样，一定行！
首席记者 姚丽萍

黄浦区人大代表沈卫东心怀梦想

让普安路重现海派中医“初心荣光”
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